

Messe du mardi 4 décembre 2018

Mardi de la 1^{ère} semaine de l'Avent

→ Un passage clé pour la théologie des 7 dons du St Esprit, mais aussi pour le rôle à attendre de notre Sauveur

Première lecture (Is 11, 1-10)

« Sur Lui reposera l'esprit du Seigneur »

→ La fin de ce chapitre 11 éclaire un peu sur les projets du Seigneur, notamment dans le temps où écrit le prophète

En ce jour-là, ¹un rameau sortira de la souche de Jessé, père de David, un rejeton jaillira de ses racines.

→ Rameau, souche, racine : étonnante et frappante insistance sur le lien du Messie attendu avec David et Jessé son père

²Sur Lui reposera l'Esprit du Seigneur : esprit de sagesse et de discernement, esprit de conseil et de force, esprit de connaissance et de crainte du Seigneur – ³qui lui inspirera la crainte du Seigneur.

→ Original, l'ordre des 7 dons : du + élaboré au plus simple, la « piété » étant dite indirectement (l'Esprit inspire par elle)

→ Ces 7 dons de l'Esprit sont d'abord réservés au Christ ; puis Lui partagera ces dons avec Ses disciples de tous les âges

Il ne jugera pas sur l'apparence ; Il ne se prononcera pas sur des rumeurs.

⁴Il jugera les petits avec justice ; avec droiture, Il se prononcera en faveur des humbles du pays.

→ Annoncé (et attendu) de Lui : Son Jugement, qui mette fin à l'injustice

Du bâton de Sa parole, il frappera le pays ; du souffle de Ses lèvres, Il fera mourir le méchant.

⁵La justice est la ceinture de Ses hanches ; la fidélité est la ceinture de Ses reins.

→ Annoncé et attendu aussi de Lui : la punition des « méchants »

⁶Le loup habitera avec l'agneau, le léopard se couchera près du chevreau, le veau et le lionceau seront nourris ensemble, un petit garçon les conduira.

→ Remarquons l'instrument de Son Jugement : Sa Parole (= le souffle de Ses lèvres)

→ Et les mots qui disent Qui Il est : justice, fidélité, Paix

→ Tout comme la piété, la paix est invoquée par images : là des cohabitations incroyables

⁷La vache et l'ourse auront même pâture, leurs petits auront même gîte. Le lion, comme le bœuf, mangera du fourrage.

⁸Le nourrisson s'amusera sur le nid du cobra ; sur le trou de la vipère, l'enfant étendra la main.

→ Remarquons aussi l'enfant qui « conduit » tout cela : le Messie aura l'humilité d'un petit garçon

⁹Il n'y aura plus de mal ni de corruption sur toute ma montagne sainte ; car la connaissance du Seigneur remplira le pays comme les eaux recouvrent le fond de la mer.

¹⁰Ce jour-là, la racine de Jessé sera dressée comme un étendard pour les peuples, les nations La chercheront, et la gloire sera Sa demeure.

→ Finie, la corruption, et d'abord de Sa Montagne sainte

→ Car désormais tous « connaîtront » le Seigneur (=> seront proches de Lui)

[¹¹Ce jour-là, une fois encore, le Seigneur étendra la main pour reprendre le reste de Son peuple, ce reste qui reviendra d'Assour et d'Égypte, de Patros, d'Éthiopie et d'Élam, de Shinéar, de Hamath et des îles de la mer.

¹²Il lèvera un étendard pour les nations ; Il rassemblera les exilés d'Israël ; Il réunira les dispersés de Juda des quatre coins de la terre.

→ Certes plus belliqueuse, la suite de la prophétie donne surtout cette double promesse :

¹³Alors la jalousie d'Éphraïm cessera, et les adversaires de Juda seront retranchés.

Éphraïm ne jalouera plus Juda, et Juda ne sera plus l'adversaire d'Éphraïm.

¹⁴Ils fonceront sur le flanc des Philistins à l'Occident ; ensemble ils pilleront les fils de l'Orient.

Ils mettront la main sur Édom et Moab, et les fils d'Ammon leur obéiront.

¹⁵Le Seigneur asséchera la lagune de l'Égypte, il lèvera la main contre l'Euphrate, dans l'ardeur de Son souffle ;

Il le divisera en sept ruisseaux où l'on marchera en sandales.

¹⁶Il y aura une route pour le reste de Son peuple, ce reste qui reviendra d'Assour, comme il y eut une route pour Israël, le jour où il monta du pays d'Égypte.]

→ Paix à Jérusalem pour Son Peuple, mais l'un et l'autre deviennent « étendard » pour les « nations » (=> pour tous les païens qui les composent !)

– Parole du Seigneur.

Psaume 71 (72), 1-2, 7-8, 12-13, 17

R/ En ces jours-là fleurira la justice, grande paix jusqu'à la fin des temps.

Dieu, donne au roi Tes pouvoirs,
à ce Fils de Roi Ta justice.
Qu'Il gouverne Ton peuple avec justice,
qu'Il fasse droit aux malheureux !

En ces jours-là, fleurira la justice,
grande paix jusqu'à la fin des lunes !
Qu'il domine de la mer à la mer,
et du Fleuve jusqu'au bout de la terre !

→ Revoilà la Justice et la Paix, et aussi
les petits et les humbles
(les « malheureux » et les « pauvres, ici)

Il délivrera le pauvre qui appelle
et le malheureux sans recours.
Il aura souci du faible et du pauvre,
du pauvre dont Il sauve la vie.

→ Apparaissent aussi Son Nom (que par St Paul on sait
« au-dessus de tout nom » et la réalisation en Lui
de la promesse faite autrefois à Abraham
(seront bénies « toutes les familles de la terre »)

Que Son Nom dure toujours ;
sous le soleil, que subsiste Son Nom !
En Lui, que soient bénies toutes les familles de la terre ;
que tous les pays Le disent bienheureux !

Acclamation

Alléluia, Alléluia.

Voici qu'Il vient avec puissance, notre Seigneur, pour éclairer les yeux de Ses serviteurs.
Alléluia.

Évangile (Lc 10, 21-24)

« Jésus exulta de joie sous l'action de l'Esprit Saint »

→ L'Esprit annoncé par Isaïe est bien là
tout près du Christ promis

À l'heure même, Jésus exulta de joie sous l'action de l'Esprit Saint,
et Il dit : « Père, Seigneur du ciel et de la terre, je proclame Ta louange :
ce que Tu as caché aux sages et aux savants, Tu l'as révélé aux tout-petits.
Oui, Père, tu l'as voulu ainsi dans Ta bienveillance.

→ Au-delà de la dichotomie humbles-puissants, Jésus
précise les choses. Cherchons donc à être parmi les
« tout-petits » plutôt que parmi les sages et les savants !

Tout m'a été remis par mon Père.
Personne ne connaît qui est le Fils, sinon le Père ;
et personne ne connaît qui est le Père, sinon le Fils et celui à qui le Fils veut le révéler. »

→ La connaissance de Dieu
ne serait plus à rechercher ?

Puis il se tourna vers ses disciples et leur dit en particulier :
« Heureux les yeux qui voient ce que vous voyez ! Car, je vous le déclare :
beaucoup de prophètes et de rois ont voulu voir ce que vous-mêmes voyez, et ne l'ont pas vu,
entendre ce que vous entendez, et ne l'ont pas entendu. »

→ Si, bien sûr. Mais 1. Elle vient d'une relation
(=> don de piété, écoute et mise en pratique
de Sa Parole), et 2. Aussi de ce qu'avec le Christ
on voit (Ses signes) et on entend (Son enseignement)

– Acclamons la Parole de Dieu.

Commentaire Prions en Eglise

Saint Charles Borromée (1538-1584) évêque

« Heureux les yeux qui voient ce que vous voyez »

Voici, mes bien-aimés, ce temps célébré avec tant de ferveur, et, comme dit l'Esprit Saint, temps de la faveur divine (Is 61,2 ; Lc 4,19), période de salut, de paix et de réconciliation ; temps jadis désiré très ardemment par les vœux et les aspirations instantes des anciens prophètes et patriarches, et qui a été vu enfin par le juste Syméon avec une joie débordante (Lc 2,26s). Puisqu'il a toujours été célébré par l'Église avec tant de ferveur, nous-mêmes devons aussi passer ce temps religieusement dans les louanges et les actions de grâce adressées au Père éternel pour la miséricorde qu'Il a manifestée dans ce mystère.

Du fait qu'il est revêtu chaque année par l'Église, nous sommes exhortés à rappeler sans cesse le souvenir de tant d'amour envers nous. Cela nous enseigne aussi que l'avènement du Christ n'a pas profité seulement à ceux qui vivaient à l'époque du Sauveur, mais que Sa force devait être communiquée aussi à nous tous ; du moins si nous voulons, par le moyen de la foi et des sacrements, accueillir la grâce qu'Il nous a méritée et diriger notre vie selon cette grâce, en Lui obéissant.

Méditation de La Croix

Une sœur du carmel de Frileuse

Heureux les yeux qui voient ce que vous voyez ! » : Jésus adresse cette béatitude à Ses disciples, revenus joyeux de leur première mission, deux par deux, après avoir exulté de joie devant le fruit de cette mission : l'accueil de la révélation de son mystère par les « tout-petits ».

Qu'avaient-ils donc à « voir » ces premiers disciples, hommes simples que Jésus avait envoyés, sans armes, sans pouvoir, sans diplôme, pour annoncer le Royaume de son Père, « comme des agneaux au milieu des loups » (Luc 10, 3) ? Ils avaient vu Jésus et ils avaient reconnu en lui le Messie-Enfant, le Messie-Berger que le prophète Isaïe avait annoncé, ce « petit garçon » qui mènerait ensemble le loup avec l'agneau.

Maintenant ils voyaient Jésus exulter de joie à cause de la confiance que, eux-mêmes parmi les premiers « tout-petits », Lui avaient donnée, et à cause de tous les humbles des villages de Galilée qui avaient accueilli le message qu'ils apportaient : le Royaume de Dieu est là, au milieu de vous...

Jésus est l'Agneau véritable que le Père envoie, dans la douceur et l'humilité, pour nous délivrer du mal et du péché... Aujourd'hui, saurons-nous, à notre tour, voir Jésus en nous, Ses simples disciples, et dans tous les pauvres vers lesquels Il nous envoie ?

Commentaire PRIER au Quotidien

Un frère de Taizé (extraits)

La Bonne Nouvelle de l'évangile est vraiment pour tous. Car si tout le monde ne peut pas devenir sage et intelligent, tous nous pouvons devenir des petits. Personne n'est exclu de la révélation de l'Amour de Dieu.